

Joven de 23 años apareció muerto en su dormitorio en la Segunda Brigada Acorazada "Cazadores" en la Región de Tarapacá

# Fiscalía Militar detuvo y ordenó el retiro del Ejército del oficial al que el subteniente Fuentes acusó de hostigamiento

ARIEL DIÉGUEZ

La Fiscalía Militar ordenó la detención de "un oficial porque estaría involucrado en el posible acoso laboral del que habría sido víctima" el subteniente Matías Fuentes Vera, de 23 años, informó la Segunda Brigada Acorazada "Cazadores", del Ejército.

Fuentes fue encontrado muerto, la mañana del miércoles, en su dormitorio del pabellón de solteros de esa unidad, en el Fuerte Baquedano de Pozo Almonte, en la Región de Tarapacá. Dejó una carta en la que cuenta que un oficial lo maltrataba.

"El Ejército está desarrollando una investigación sumaria administrativa y ha dispuesto el retiro de la institución del citado oficial, sin descartar que puedan surgir otras resoluciones de este tipo, en la medida que las investigaciones lo establezcan", dijo la unidad militar en un comunicado.

Informó además que "no existe registro que dé cuenta de acciones constitutivas de acoso laboral en

**Mladen Yopo, ex subdirector de la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos, dice que este tema "afecta a toda una institución y con eso las posibilidades de legitimación dentro del país".**

contra del oficial fallecido, razón por la cual la cadena de mando de la unidad no habría estado en conocimiento, aspecto que es parte de la investigación".

En el documento de la Brigada "Cazadores" se afirma que el Ejército "rechaza y condena" conductas contrarias los valores que promueve desde los inicios de la formación militar. "No obstante lo anterior, en una institución compuesta por más de 40 mil efectivos, pueden existir conductas individuales que se apartan de aquello, frente a las cuales continuará aplicando el máximo rigor disciplinario que contempla la legislación vigente".

## "No es algo inusual"

Mladen Yopo, doctor en Ciencia Política de la Universidad de Leiden, Países Bajos, y ex subdirector de la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos, dice que "es bien difícil de determinar" la diferencia entre la formación esperada de un militar y el menoscabo.

Explica Yopo que una investigación debe determinar qué llevó al subteniente a tomar esa decisión, pero este caso y otros que han afectado a conscriptos sobre todo, permiten hacerse una idea de lo que está pasando. "Aquí estamos hablando de bullying, que generalmente es un tema transversal en la sociedad, no solamente en las Fuerzas Armadas. Hay pocos elementos para contrarrestar el bullying. Ése es un tema que la sociedad en su conjunto tiene que tratar", cuenta.

**¿Cree que algún oficial, alguien que tenga gente a su mando en las Fuerzas Armadas, puede malentender conceptos como "el débil", "el sacrificio"?**

"Como en toda la sociedad, hay gente que corre un poco los parámetros, que trata de buscar ciertas formas de exigencia o ciertas formas de ser que a veces no corresponden a la línea incluso oficial de la institución. No es algo inusual. Como también hay profesores castigadores o jefes en instituciones privadas o públicas".

**El caso también recuerda la muerte del conscripto Franco**

## Vargas durante una marcha en Putre...

"Sí, siempre ocurren situaciones que están fuera de las matrices institucionales y tienen que ver directamente a veces con apreciaciones equivocadas. Hemos tenido conscriptos que se han congelado, conscriptos que han muerto por sobrejercicio. La idea básica es ir controlándolas".

Asegura que los comandantes en jefe y los altos mandos de las Fuerzas Armadas están preocupados, porque este tema no solamente afecta a una persona determinada. "Afecta a toda una institución y con eso las posibilidades de legitimación dentro del país", explica.

Cuenta que las instituciones armadas han hecho esfuerzos para adoptar normas de derechos humanos y de diversidad, pero reconoce que ha sido difícil, porque "estamos hablando de una cultura muy conservadora y muy arraigada a cierto fenotipo, a cierto estereotipo, a cierta forma de ser".

Cree también que para los soldados deben reforzarse los mecanismos de apoyo y de denuncia. "Varios ministros de Defensa han tratado de buscar mecanismos. Por ejemplo, otorgando la posibilidad de tener una comunicación más fluida con el exterior, de manera de que si tienen un

El subteniente Matías Fuentes, de 23 años, fue encontrado muerto la mañana del miércoles en su dormitorio.

problema puedan avisarle a alguien", cuenta.

"Hay un concepto del macho fuerte. Existe eso. Sin embargo, las Fuerzas Armadas tienen una concepción muy distinta de esa concepción originaria, que es parte de la cultura atávica. Las instituciones se están preocupando mucho más por la persona. Están viendo al individuo un poco más integralmente.

**¿Existirá entonces la idea de que sólo el macho fuerte gana guerras?**

"No, porque hoy las guerras son tecnológicas. La guerra dejó de ser de masas de soldados, de grandes pelotones. Hoy están hechas con drones, con misiles de distinto tipo, hasta hipersónicos. Sí la persona tiene que tener cierta capacidad física y cumplir ciertas normas. Ser disciplinada. Cumplir con ciertos elementos del marco normativo básico de cualquier fuerza armada".

## Obedecer y mandar.

"Exacto, pero cuidado, porque ahí también hay un elemento de legitimidad. Puede haber una legítima desobediencia en un momento determinado".



CRISTIAN DUARTE